

KONSTRUKSI MANAJEMEN KEREDAKSIAN DUNIA NEWS DALAM MENGELOLA JURNALISME WARGA (*CITIZEN JOURNALISM*)

Oleh:

Helen Vanhurk Sriwati Ningsih Sitorus ¹⁾

Prietsawenny RT Simamora ²⁾

April Yanus Harefa ³⁾

Universitas Darma Agung Medan ^{1,2,3)}

E-mail :

helensitorus41@gmail.com¹⁾

wenny.debataraja@gmail.com²⁾

aprilianus@gmail.com³⁾

ABSTRACT

This study aims at finding out the construction of editorial management in the world of news in managing citizen journalism and to analyze the construction process of editorial management in the world of news in managing citizen journalism. The method applied by the researcher is a descriptive method with a qualitative approach, in which the researcher uses qualitative data analysis based on the results of interviews with informants or people who are directly related to this research. The findings in the field, this research states the existence of citizen journalism as a news reporter. modern journalism. It is emphasized that media journalism activities are no longer carried out by a journalist who has the profession of a journalist but a citizen or someone who wants to write news and is talented can also become a good journalist. Supported by sophisticated media and well packaged information make journalism activities more modern, citizen journalism is a reflection of society's expression in the future in the world of journalism. Currently, many people use camera applications and video recordings on their cell phones. Through this application, all the desired news can be obtained and delivered quickly without any interference from the media

Keywords: *Construction, Management, Editorial, Citizen Journalism*

ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui konstruksi manajemen keredaksian dunia news dalam mengelola jurnalisme warga (*citizen journalism*) dan Untuk menganalisis proses konstruksi manajemen keredaksian dunia news dalam mengelola jurnalisme warga (*citizen journalism*) saat ini. Metode yang diterapkan oleh peneliti adalah metode deskriptif dengan pendekatan kualitatif, yaitu Peneliti menggunakan analisis data kualitatif berdasarkan hasil wawancara dengan informan ataupun orang-orang yang terkait secara langsung dalam riset ini. Temuan dilapangan, riset ini menyatakan keberadaan *citizen journalism* sebagai pewarta berita salah satu dari bagian jurnalisme *modern*. Hal ini ditegaskan bahwa kegiatan jurnalisme media tidak lagi dilakukan seorangjurnalisme yang memiliki profesi seorang wartawan tetapi seorang warga atau seseorang yang mau menulis berita dan berbakat bisa juga menjadi seorang yang jurnalis yang baik. Didukung oleh media yang canggih serta informasi yang dikemas

dengan baik menambah kegiatan jurnalisme semakin *modern, citizen journalism* cermin ekspresi masyarakat dimasa yang akan datang dalam dunia jurnalis. Saat ini banyak orang menggunakan aplikasi *cameradan* video rekaman di dalam *handphone*. Lewat aplikasi tersebut semua berita yang diingini bisa didapat dan tersampaikan dengan cepat tanpa adanya intervensi dari media

Kata kunci: Konstruksi, Manajemen, Keredaksian, Jurnalisme warga

PENDAHULUAN

Ricky W. Griffin mendefinisikan manajemen sebagai sebuah proses perencanaan, pengorganisasian, pengkoordinasian, dan pengontrolan sumber daya untuk mencapai sasaran (goals) secara efektif dan efisien. Efektif berarti bahwa tujuan dapat dicapai sesuai dengan perencanaan, sementara efisien berarti bahwa tugas yang ada dilaksanakan secara benar.

Pada era yang serba canggih dimana masyarakat sudah banyak memiliki ponsel kegiatan jurnalisme dapat dilakukan oleh siapa saja dan kapan saja tanpa harus seseorang menjadi wartawan pada suatu media massa. Setiap individu yang tertarik dalam kegiatan jurnalis dapat memainkan jarinya lewat keyboard ponsel yang dimiliki untuk menunjukkan aktifitas yang sedang dilakukan baik itu saat sedang melakukan suatu kegiatan amal, rekreasi bahkan saat ada suatu lingkungan disekitarnya yang butuh perhatian dari pemerintah mereka cepat memberitakannya. Masyarakat umum dapat mengunggah konten apa saja yang mereka anggap itu sebagai karya jurnalisme mereka lewat aplikasi yang ada di ponsel mereka dan dikenal dengan istilah *citizen journalism* yaitu pemberitaan yang dilakukan masyarakat lewat teknologi media yang mereka miliki. Seiring berjalannya waktu dimana perkembangan teknologi media terus bertumbuh serta banyaknya situs-situs yang memberi peluang kepada masyarakat untuk mengetahui apa saja konten dari situs tersebut inilah yang membuat setiap individu ingin berinteraksi dengan warganet yang lain. Contohnya seperti, **WordPress dan**

BlogSpot, mendapatkan berita, mengedit dan melihat video atau foto yang diupload secara *online*. Kegiatan jurnalisme warga (*citizen journalism*) banyak mendapat respon yang tidak baik walaupun ada juga yang meresponnya dengan baik terlebih dari para pakar jurnalis pekerja media lainnya. Akan tetapi, para ahli dan Lembaga tinggi pers menanggapi bahwa *citizen journalism* salah satu agen perubahan agar kedepannya pers kita lebih baik lagi dalam meliput sebuah berita.

Salah satu organisasi jurnalisme yang cukup berkembang di kota medan adalah media dunia news co, berdiri pada tgl 29/11/2016, dan berkantor Pusat di Medan, alamat redaksi di jln. willem iskandar / jln. Pancing no: 129c Lt 2 Orang-orang yang terkait didalam kepengurusan dalam peliputan berita *news* ini berlatar belakang dari semua bidang keprofesian antara lain: jurnalis, pihak LSM, dan yang berkaitan dengan hukum, aktifis serta swasta. Dalam hal ini, segenap pengurus dan wartawan portal berita online mediadunia news.co ingin bekerja sama dan membantu Pemerintah dalam hal memajukan dunia jurnalisme khususnya pemberitaan melalui Portal berita media online yg tentunya tetap berpegang teguh kepada UU Pers no 40 thun 1999, dalam melaksanakan tugas jurnalisme, dan menjadi control sosial di tengah-tengah masyarakat, terlebih di tanah air Indonesia., akan setia kepada Pancasila dan UUD 1945.

Terkait hal tersebut di atas mediadunianews.co akan berupaya semaksimal mungkin untuk selalu menyajikan berita-berita yang *ter update* yang tentunya bersifat: membangun, positif, dan berimbang,

serta mengandung nilai-nilai edukasi di dalamnya,

Melihat dari visi-misi mediadunianews.co tersebut yang memperjuangkan hak-hak dan kebebasan pers dalam memberikan informasi kepada rakyat, atas visi-misi mediadunianews.co tersebut, peneliti tertarik meneliti konstruksi manajemen keredaksian mediadunianews.co dalam mengelola jurnalisme warga mengenai kehadiran pewarta (*citizen journalism*) yang juga memberikan informasi kepada masyarakat lewat karya-karya seperti tulisan, foto atau video layaknya seorang jurnalisme professional.

2. TINJAUAN PUSTAKA

Teori Manajemen Massa

Ricky W. Griffin mendefinisikan manajemen sebagai sebuah daya untuk mencapai sasaran (goals) secara efektif dan efisien. Efektif berarti bahwa tujuan dapat dicapai sesuai dengan perencanaan, sementara efisien berarti bahwa tugas yang ada dilaksanakan secara benar, terorganisir, dan sesuai dengan jadwal; dalam berbagai bidang seperti industri, pendidikan, kesehatan, bisnis, finansial dan sebagainya. Dengan makna lain tepat sasaran dan waktu dalam proses penyampaian sesuai dengan yang diharapkan..”

Berikut adalah beberapa teori media massa, diantaranya adalah :

a. Teori Masyarakat Massa

Masyarakat massa dalam teori budaya, massa yang dimaksud disini sejumlah individu yang dengan lewat teknologi media massa dan birokrasi pemerintah mudah tergugah. Teori masyarakat massa muncul pada akhir abad ke 19 pertama kali dengan focus pada hubungan Lembaga dan institusi yang saling membutuhkan dan terintegrasi dengan media terlebih pemegang kekuasaan terhadap sumber kekuasaan social dan otoritas. Teori Media Marxis (*Marxist Theory*)

Karl Marx mengembangkan teorinya di akhir abad 19. Para ahli teori Marxis yakin bahwa media lebih dikuasai oleh

pemilik media yang senantiasa lebih banyak dimanipulasi. Menurut pendekatan Marxis media tidak terlepas dari bermacam tingkat social yang terkait satu dengan yang lain.

b. Teori Politik-Ekonomi (*Political Economy Theory*)

Tokoh-tokoh teori media politik ekonomi melihat bagaimana kontrol elit terhadap institusi ekonomi seperti bank dan pasar saham dan kemudian melihat dampak dari kontrol yang dilakukan sangat berpengaruh terhadap Lembaga social dan media massa. Salah satu tokoh paling berpengaruh dalam teori media politik-ekonomi adalah Herbert Schiller.

c. Aliran Frankfurt (*The Frankfurt School*)

Aliran Frankfurt merupakan kelompok peneliti neo-Marxis yang bekerja bersama selama tahun 1930an di Universitas Frankfurt dan mengembangkan teori neo-Marxis. Aliran Frankfurt merupakan aliran pertama yang meneliti peran media dalam mengubah sikap masyarakat, politik dan mampu mengorganisasi permintaan konsumen di abad 20.

d. Kajian Budaya (*Cultural Studies*)

Aliran Inggris mengabungkan teori neo-Marxis dengan gagasan dan riset, yang berasal dari berbagai referensi seperti kritik literal, linguistik, antropologi, dan sejarah. Salah satu tokoh yang sangat berpengaruh adalah Stuart Hall. .

f. Pendekatan Fungsionalis Struktural

Menurut aliran fungsionalis struktural, media massa di negara yang menganut paham demokrasi. merefleksikan berbagai macam pendapat. Media menyatukan setiap individu dan berperan terhadap kesadaran kolektif.

Teori Jurnalisme Online

Suryani Indah, (2011) menyatakan : “Secara harafiah, jurnalistik dapat dipahami dari tiga perspektif: sebagai proses, teknik, dan ilmu. Secara praktis, jurnalisme adalah proses

mendapatkan berita mengemasnya dan menyebarkannya melalui media..

Teori Media Baru/New Media

Media Baru adalah istilah yang dimaksudkan untuk mencakup kemunculan digital, komputer, atau jaringan teknologi informasi dan komunikasi di akhir abad ke-20. Sebagian dari perkembangan teknologi yang sering di sebut dengan media baru adalah serba elektronik dan digital yang memiliki karakteristik dimana isi berita terkadang tidak sesuai dengan fakta yang ada, memiliki situs, informasi yang disajikan beragam. interaktif dan tidak memihak. Termasuk di dalamnya adalah youtube, facebook, Instagram, twitter, yang menggunakan jaringan internet dan computer sebagai medianya.

3. METODE PELAKSANAAN

Dalam pelaksanaannya penelitian ini menggunakan metode deskriptif dengan menggunakan data kualitatif. Metode penelitian kualitatif sering disebut penelitian naturalistic karena

- Teknik Analisa Data

Peneliti menggunakan analisis data kualitatif berdasarkan hasil wawancara yang di peroleh dalam penelitian ini, Wawancara merupakan suatu teknik pengumpulan data dengan jalan mengadakan komunikasi dengan sumber data. Komunikasi tersebut dilakukan dengan menjawab beberapa pertanyaan yang diajukan, secara lisan, baik langsung maupun tidak langsung

- Triangulasi Data

Penelitian ini menggunakan Triangulasi data dengan menghubungkan informan yang dapat memberikan keterangan atau penjelasan dari data yang diperoleh sebelumnya dan triangulasi merupakan sebagai cara untuk meningkatkan pengukuran validitas dan memperkuat kredibilitas temuan penelitian.

4. HASIL DAN PEMBAHASAN

Sejarah Mediadunianews.co

Konstruksi manajemen keredaksian dunianews.co dalam

penelitiannya dilakukan pada kondisi yang alamiah.

Penelitian kualitatif, pengumpulan data tidak dipandu oleh teori tetapi dipandu pada fakta-fakta yang ditemukan pada saat penelitian, yang bersifat deskriptif dan melakukan analisis data untuk membangun hipotesis. Lokasi Penelitian

Salah satu organisasi jurnalis yang cukup berkembang di kota medan adalah media dunia dunia news com, Didirikan di Medan pada tgl 29/11/2016, dan Berkantor Pusat Medan, alamat Redaksi di jln. Willem Iskandar / jln. Pancing no : 129c. Lt 2 ,

- Teknik Pengumpulan Data

Penelitian ini menggunakan wawancara mendalam yang akan dipilih di bagian Redaksi seperti : Redaktur Pelaksana,Pimred atau Editor atau pun orang-orang yang mengelola konstruksi manajemen keredaksian dunia news terhadap jurnalisme warga (*citizen journalism*)

mengelola jurnalisme warga (*citizen journalism*), dengan portal berita online nasional Mediadunianews.co.: “Dirikan di Medan pada tgl 29/11/2016, dan Berkantor Pusat di Medan, alamat Redaksi di jln. Willem Iskandar / jln. Pancing no: 129 C. Semua Pengurus Portal Berita, mediadunianews.co ini

Berlatar belakang pada berbagai Profesi di antaranya: wartawan, Lembaga swadaya masyarakat, praktisi hukum, aktifis, swasta dll. dalam melaksanakan tugas-tugas jurnalisme, dan menjadi kontrol Sosial di tengah-tengah masyarakat. Bangsa dan Negara Kesatuan Republi Indonesia, akan setia kepada Pancasila dan UUD.1945. Bhineka Tunggal Ika serta menjunjung tinggi nilai-nilai adat istiadat yg terkandung didalam Masyarakat di tiap-tiap daerah di seluruh indonesia..

Kedepan seiring perjalanan pemberitaan. Portal Berita mediadunianews.co ini, kami tidak menutup diri dalam hal kritikan-kritikan yang bersifat membangun dan kami akan

berupaya membuka diri untuk tetap mengedepankan transparansi khususnya dalam hal Pemberitaan, Oleh sebab itu keakurata dan Fakta Pemberitaan di Lapangan akan menjadi Visi Misi Utama Portal Berita Oneline medidunianews.co

Analisa Konstruksi Manajemen Keredaksian Dunia News Dalam Mengelola Jurnalisme Warga (*Citizen Journalism*)

a. manajemen keredaksian dunia news dalam mengelola jurnalisme warga (*citizen journalism*)

“Berdasarkan hasil wawancara dengan Jasman,SH selaku pemimpin umum dikantor redaksi media dunia news di jalan william iskandar/ jl.pancing no 129c.lt2 menyatakan bahwa jurnalisme warga mempunyai peranan cukup penting dalam membantu terbitnya informasi atau berita dalam setiap harinya”.

“Berdasarkan hasil wawancara dengan Edison Gulo selaku Pimred redaksi media dunia news di jalan amal no 122 medan sunggal menyatakan bahwa kita harus tau dan menelaah dan menganalisis apa-apa saja bentuk berita atau informasi dari jurnalisme warga tersebut sehingga nantinya kita dapat golongankan dalam berbagi bentuk pemberitaan secara faktual dan nyata. Informasi pemberitaan dari jurnalisme kewargaan yang sifat spontan”.

“Berdasarkan hasil wawancara dengan Sulakso selaku sekretaris redaksi media dunai news di jalan william iskandar/ jl.pancing no 129c.lt2, menyatakan bahwa dalam mengikuti perkembangan teknologi saat ini,banyak media terkadang lupa untuk mendengar suara dari masyarakat, namun dengan adanya karya dari jurnalisme warga yang menciptakan warna lain sehingga redaksi bisa mendengar keinginan dan cara pandang masyarakat dalam menyikapi dan menanggapi suatu peristiwa yang telah terjadi di sekitaran mereka”.

b. Dampak terhadap media dunia news dengan adanya kehadiran

jurnalisme warga (*citizen journalism*).

“Berdasarkan hasil wawancara dengan Jasman,SH selaku pemimpin umum redaksi media dunia news di jalan william iskandar/ jl.pancing no 129c.lt2, menyatakan bahwa dengan adanya kiriman karya dari jurnalisme warga yang masuk dalam suatu media atau pun dimedsos itu menjadi suatu bukti nyata bahwa adanya kepercayaan masyarakat media tersebut, dan begitu pula pada media dunia news dari interaksi tersebut terbentuklah komunikasi yang baik antara redaksi dan pembaca, dan tidak akan menutup kemungkinan akan terbentuk suatu ikatan yang bisa saling menguntungkan sebagaimana fungsi pers secara umum yaitu menyiarkan informasi ,mendidik, menghibur dan mempengaruhi.”. Kemunculan *citizen journalism* dapat menjadi saingan yang berat bagi jurnalisme sebenarnya karena setiap individu di Yakini dapat membuat berita lebih menarik yang tidak kalah dengan berita-berita jurnalis profesional. Hal tersebut juga mendorong munculnya sikap skeptis terhadap keberadaan media baru dan profesionalisme warga dalam menyampaikan berita.”

Jurnalisme warga sebenarnya berdampak positif bagi pertumbuhan pers saat ini. Dimana, dengan bantuan informasi dari warga, sebuah perusahaan media dapat dengan cepat memperoleh informasi dan dapat warga lainnya dapat dengan cepat mengetahui hal *update* atau yang tengah terjadi. Tentu saja, jurnalisme warga membantu perusahaan pers dalam mendapatkan informasi guna digali dan disebarluaskan kepada masyarakat luas. Dan wrtawan juga mudah dalam menggali sebuah data yang disampaikan oleh juranlisme warga.

c. Dengan kehadiran informasi atau berita dari jurnalisme warga ini apakah bertentangan dengan hukum yang berlaku

“Berdasarkan hasil wawancara dengan Jasman,SH selaku pemimpin umum redaksi media dunia news di jalan william iskandar/ jl.pancing no 129c.lt2,

menyatakan bahwa dalam pemberitaan ini, kita harus melihat isi informasi atau berita tersebut, jikalau informasi itu tidak mengandung nilai-nilai yang bertentangan dengan hukum atau dinamakan berita hoax maka informasi yang disampaikan oleh jurnalisisme warga itu tidak dikenakan sanksi sesuai undang-undang yang berlaku”.

Dan dengan menyadari begitu pentingnya informasi bagi seseorang, seharusnya setiap manusia memiliki akses yang cukup memadai terhadap sumber-sumber informasi. Gaya hidup seseorang dapat dilihat dari berita-berita apa saja yang sering dibaca atau dilihat lewat aplikasi media yang dimilikinya. Kualitas informasi (dan juga data) merujuk kepada akurasi dan ketepatan waktu informasi itu didapatkan”

Analisa Hasil Kesimpulan Wawancara Yang Dilakukan Peneliti Di Kantor Media Dunia News

Konstruksi Manajemen keredaksian merupakan sebuah proses yang diawali dari rencana yang baik, diorganisasikan, dan ada koordinasi antara yang satu dengan yang lain dan adanya pengawasan sumber daya manusia untuk mencapai hasil akhir yang baik. Efektif dimana hasil akhir atau sebuah berita bisa tersebar dengan baik sesuai dengan yang direncanakan, sementara efisien semua program yang sudah disepakati berjalan sesuai jadwal dan tersistem.; dalam berbagai bidang seperti industri, pendidikan, kesehatan, bisnis, finansial dan sebagainya. Dengan kata lain efektif menyangkut tujuan dan efisien menyangkut cara dan lamanya suatu proses mencapai tujuan tersebut

Teknologi saat ini mendorong kecepatan berita. Dulu jurnalisisme menggunakan pulpen dan kertas, dan alat-alat semacamnya tetapi khalayak sudah berubah, jurnalisisme hidup dalam masyarakat yang penuh dengan tuntutan, orang-orang mendengar dan melihat dalam berbagai perangkat. Jurnalisisme harus bergerak cepat agar khalayaknya tidak hilang atau berkurang. Teknologi membantu kita dalam sehari-

hari, melalui teknologi ini media sosial dan jurnalisisme berkembang.

Dampak negatifnya kehadiran jurnalisisme warga terkadang mengecoh para wartawan sebab apa yang di sampaikan hanya berupa informasi yang bersifat subjektifitas warga dan kepentingan pribadi. Hal ini juga yang tentunya harus membuat seorang wartawan lebih hati-hati agar tidak digiring dalam pemberitaan yang salah.

“Berdasarkan hasil wawancara dengan Edison Gulo selaku Pimdret redaksi media dunia news dijalan amal no 122 medan sunggal,”. menyatakan bahwa sepanjang pemberitaannya tersebut benar adanya dan faktual serta dapat dipertanggung jawabkannya oleh jurnalisisme warga tersebut. Maka, tidak akan bertentangan dengan hukum atau pun peraturan yang ada. Tetapi, apa bila informasi tersebut tidak memenuhi unsur 5w +1H (istilah dalam jurnalistik) maka dapat melanggar atau bertentangan dengan hukum dan aturan-aturan yang ada.

d. apa saja tindakan keredaksian dunia news dengan hadirnya jurnalisisme warga

Dengan berkembangnya teknologi serta muncul dan masuknya internet pada kehidupan manusia membuat masyarakat sangat memanfaatkan keadaan yang ada. Rasa ingin tahu masyarakat pun bertambah dan semakin banyak pula yang mencoba masuk ke dalam dunia jurnalistik.

Hal ini hadir dengan adanya bantuan dari internet serta media-media yang telah disiapkan untuk mendukung keinginan mereka, dan hal ini disebut juga dengan jurnalisisme warga atau *citizen journalism*. Jurnalisisme baru ini ditandai dengan

berkembangnya komunitas *blog* atau *web log*. Dengan melalui *blog-blog* yang tersedia akan membantu masyarakat dalam membagikan hal-hal yang mereka alami kepada masyarakat luas layaknya seorang jurnalis profesional yang memberikan pelaporan beritanya .

Perkembangan media informasi saat ini berkembang dengan sangat pesat sehingga bermacam – macam informasi dapat diperoleh dengan mudah dan cepat. Dengan kemudahan ini, banyak perusahaan yang bergerak di dunia informasi berlomba – lomba untuk memperlihatkan keunggulan yang dimiliki dalam menyajikan sebuah informasi yang dapat dikonsumsi oleh masyarakat dengan mudah, cepat, akurat dan terpercaya.

Media dunia news merupakan salah satu perusahaan yang bergerak di media informasi yang berbasis online dengan isi berita – berita dan perkembangan yang terjadi di daerah mau pun berita nasional di Indonesia dan khususnya untuk dapat disampaikan kepada masyarakat umum sebagai sebuah informasi yang dapat menambah wawasan masyarakat Indonesia

5. SIMPULAN

1. Konstruksi Manajemen Keredaksian Dunia News Dalam Mengelola Jurnalisme Warga (*Citizen Journalisme*). media massa tentunya ingin selalu mempertahankan eksistensinya dalam menyajikan informasi kepada khalayak. Peran awak berita atau wartawan cukup besar dalam mendapatkan berita atau informasi untuk kemudian di sajikannya kepada masyarakat. Untuk mendapatkan berita atau informasi yang baik, berimbang dan beragam di butuhkan sudut pandang. Tidak hanya dari sudut ideologi media terkait namun juga dari masyarakat.
2. Proses Konstruksi Manajemen Keredaksian Dunia News Dalam Mengelola Jurnalisme Warga (*Citizen Journalisme*). mempunyai peranan penting untuk mendukung eksistensi suatu media, yang mana sebagai penyuplai informasi atau berita, dan juga membantu redaksi mengetahui dan menganalisis informasi tersebut. Dalam faktor sirkulasi berita tentunya ada faktor

pendukung dan penghambat. Begitu juga jurnalisme warga dalam mengirimkan hasil karyanya.

6. DAFTAR PUSTAKA

- Adinegoro, 1984 *hukum komunikasi jurnalistik*, Ghalia Indonesia, Jakarta,
- Ardianto, Elvinaro dan Q-Anees, Bambang. 2009. *Filsafat Ilmu Komunikasi*. Bandung: Simbiosis Rekatama Media
- Alex Sobur, 2003, *Semiotika Komunikasi*, Remaja Rosdakarya, Bandung
- Aubrey B. Fisher, 1986, *Teori-Teori Komunikasi*, Penterj, Soejono Trimio, Remaja Karya, Bandung
- Assegaf H, Dja'far 1983, *Jurnalistik Masa Kini*, Ghalia Indonesia, Jakarta
- Dewan Pers 2014, *Pers penyiaran yang independen dan pluralis* jl.kebon sirih no 32-34 jakarta pusat
- Depari, Eduard. Colin MacAndrews 1982, *Peranan Komunikasi Massa Dalam Pembangunan*, Gadjah Mada University Press,
- Divisi Buku Perguruan Tinggi PT.Raja Grafindo Persada Jakarta 2003
- Mc Quail Dennis, 1986 *Teori Komunikasi Massa* , Penerbit Airlangga, Jakarta
- Junaedhie, Kurniawan 1991 *Ensiklopedi Pers Indonesia*, Gramedia
- Kovach Bill.Tom Resenstiel. 2005. *Elemen Jurnalis*. Sembilan Jakarta 12240
- Kovach Bill, and Tom Resenstiel. 2001. *The Element of Journalism*. New York, USA: Three Rivers Press
- Lawrence D. Kincaid, & Scramm Wilbur 1987. *Asas-Asas Komunikasi*
- Nugraha, Pepih. 2012. *Citizen Journalism: Pandangan, Pemahaman*

- dan *Pengalaman* Jakarta: PT Kompas Media Nusantara.
- Mulyana, Deddy, 2003. *Ilmu Komunikasi : Suatu Pengantar*. Bandung : PT. Remaja Rosda Karya
- Parakitri T Simbolon, 1997 *Vademekum Wartawan (Reportase Dasar)* Jarkarta, Gramedia
- Syamsul M. Asep Rombi Nungsa Bandung 2012 *paduan mengelola media online/jurnalistik online*
- Suryawati Indah (2011) *Jurnalistik suatu pengantar Teori dan praktek (KTL)* bogor: PT. Ghalian Indonesia
- Sugiyono, (2009). *Metode penelitian kualitatif dan R & D*. Bandung
- Yayasan Pantau Onong Uchjana. (2003). *Ilmu Teori dan Filsafat Komunikasi*. Bandung: PT Citra Aditya Bakti.
- Zainal , Arifin. 2012. *Penelitian Pendidikan Metode Dan Paradigma Baru*. Bandung : Remaja Rosda Karya
- Pohan, Syafruddin, 2016 *Ekonomi Politik Media Sejarah, Teori Penerapan*. Medan USU Press
- Dari Internet**
- Stefanus, Akim-**
<https://stefanusakim.wordpress.com/2007/12/09/manajemen-keredaksian/> diakses **pada tgl- 2/08/2018, pukul 1: 13 wib**
- Soekartono-
<https://tonz94.com/2009/05/02/manajemen-media-massa/> diakses-tgl-02/08/2018, pukul 01:30 wib
- Oktabriancha santha-
<https://www.kompasiana.com/santharancha/2017/mengenal-citizen-journalis-jurnalisme-warga/> diakses tgl 2/08/2018-pukul 1:56 wib
- Habermas, Jürgen-
<https://sinaukomunikasi.wordpress.com/2013/05/16/mengenai-teori-kritis-habermas/> diakses-tgl-02/08/2018-pukul-02:35-wib
- Akim, **Stefanus-**
<https://stefanusakim.wordpress.com/2007/12/09/manajemen-keredaksian/> diakses **pada tgl- 2/08/2018, pukul 1: 13 wib**
- Dairobi, putut-
<https://hatimata.wordpress.com/2011/03/05/fungsi-dan-peranan-strategis-media-massa/> diakses-tgl-03-08-2018-pukul-03:14 wib
- Akim, stefanus-
<https://stefanusakim.wordpress.com/2007/12/09/manajemen-keredaksian/> diakses-tgl-03/08/2018-pukul-03:54 **wib**
- <https://shaktidarikhwan.wordpress.com/2014/09/29/new-media-definisi-pandangan-manfaat-komponen-aplikasi-dan-menganalisa-serta-menjelaskan-fitur-dari-new-media/> diakses-tgl-03/08/2018-pukul-09:51, wib
- [https://Pakar Komunikasi, Com/Teori-New-Media](https://PakarKomunikasi.Com/Teori-New-Media) Diakses tgl 5 mei 2018, pukul 20:20 wib
- Widodo, Yohanes-
<https://ayomenulisfisip.files.wordpress.com/2011/02/modul-jurnalisme-online.pdf>, diakses-tgl-03/08/2018-pukul-10:15, wib
- Reza Yoga Pratama 2016, <https://www.kompasiana.com/rezayoga123/perkembangan-jurnalistik-media-online-di-indonesia>
<https://pakarkomunikasi.com/jurnalisme-online/>, di akses tgl 10 mei 2018, pukul 23:27 wib
- Soekartono
<https://tonz94.com/2009/05/02/manajemen-media-massa/> diakses-tgl-02-08-2018-pukul.09:25, wib
- [https:// Pakar Komunikasi.Co/Teori-New-Media](https://PakarKomunikasi.Co/Teori-New-Media), Diakses tgl 5 mei 2018, pukul 20:00 wib